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ПОД РУКОВОДСТВОМ министра состоялось расширенное засе-
дание правления Ассоциации развития педагогического об-
разования. Его участники, ректоры ведущих педагогических 
вузов страны, обсудили текущие вопросы деятельности орга-
низации и планы на ближайшую перспективу.

Сергей Кравцов обратил внимание участников на рост внима-
ния общества к насущным проблемам образования. Министр 
сообщил, что система российского образования уверенно об-
новляется, процесс ее модернизации идет по восьми стратеги-
ческим направлениям, необходимым для эффективного разви-
тия профессиональной педагогической подготовки, а одной из 
ключевых и значимых для страны в последние годы является 
идея единой отечественной модели образования.

Министр также констатировал, что одной из приори-
тетных задач на данном этапе выступает возрождение 
ценностей отечественного образования, усиление роли 
воспитательной функции, развития духовно-нравствен-
ных ценностей. «В этом контексте становится очевидна  
определяющая роль Ассоциации развития педагогическо-
го образования в консолидации педагогического сообще-
ства», — указал Сергей Сергеевич.

С приветственным словом к участникам заседания обра-
тился и ректор РГПУ им. А. И. Герцена Сергей Тарасов, ко-
торый пожелал присутствующим плодотворной работы 
в рамках форума «Без срока давности».

Участники заседания подчеркнули важность сохранения 
исторической правды и передачи культурного наследия для 
подрастающего поколения, ответственность за это и семьи, 
и школы, и общества в целом.

В рамках форума «Без срока давности» на базе РГПУ им. А. И. Герцена прошла работа экспертной 
площадки «Воспитание правдой. Геноцид мирного населения СССР и система исторического обра-
зования в современной России». В её работе принял участие министр просвещения Сергей Кравцов, 
учёные, педагоги, представители Комитета по образованию Санкт-Петербурга и Комитета общего  
и профессионального образования Ленинградской области, школьники и студенты педвузов.

ФОРУМ «Без срока давности.  
Геноцид советского народа со сто-
роны нацистов и их пособников 
в годы Великой Отечественной 
войны: историческое осмысление 
и судебная практика» способствует 
профессиональной и обществен-
ной коммуникации для разра-
ботки образовательных решений 
в деле сохранения исторической 
памяти о геноциде мирного насе-
ления СССР в годы Великой Оте-
чественной войны, противостоя-
ния размыванию в общественном 
сознании однозначной трактовки 
нацизма и его преступлений. Клю-
чевую роль в этом играет Мини-
стерство просвещения Российской 
Федерации.

«Это важнейший проект, и мы 
сегодня говорили, что те преступ- 
ления, которые совершены на-
цистами в отношении мирно-
го населения, нельзя забывать. 
Мы делаем всё для того, чтобы 
в рамках предметов “История” 
и “Обществознание”, в рамках 
“Разговоров о важном” события 
и уроки Великой Отечествен-
ной войны, победа нашего на-
рода всегда были и никогда  
не забывались. В программу вне-
урочных занятий “Разговоры 
о важном” необходимо включать 
информацию о той работе, ко-
торая ведётся в рамках проекта 
“Без срока давности”», — сказал 
Сергей Кравцов.

МЕЖДУНАРОДНЫЕ СВЯЗИ

   КРАТКО О ВАЖНОМ

УВЛЕКАТЕЛЬНАЯ ЭТНОГРАФИЯ

Министр подчеркнул, что про-
ект «Без срока давности» на-
правлен на то, чтобы факты, до 
сих пор неизвестные, связанные 
с преступлениями нацистов, не 
забывались, были обнародова-
ны и получили соответствую-
щую оценку.

На вопросы школьников, пре-
подавателей и студентов ответи-
ли также ректоры педагогических 
вузов. Они рассказали о своём 
вкладе в работу по сохранению 
исторической памяти и истори-
ческому просвещению подраста-
ющего поколения.

Пообщаться с участниками 
дискуссии смогли 45 воспитан-
ников Международного детского 
центра «Артек», участники сме-
ны «Будущее начинается сегод-
ня». Свои вопросы спикерам они 
задали в онлайн-формате. Совет-
ник Министра просвещения, пер-
вый проректор МПГУ, директор 
ВНМЦ «Философия образования» 
Наталья Склярова особо отметила, 
что у педагога «очень важная роль 
в сохранении исторической прав-
ды и донесении её до школьников: 
не просто так 2023 год стал Годом 
педагога и наставника, согласно 
указу Президента».

Кроме того, Сергей Кравцов 
посетил новые аудитории тех-
нопарка РГПУ им. А. И. Герцена,  ДАНИЛА ИВАНОВ, корреспондент «ПВ»

ДАНИЛА ИВАНОВ,  
корреспондент «ПВ»

В ходе визита министра просвещения 
Российской Федерации Сергея 
Кравцова в Герценовском университете 
состоялось заседание Ассоциации 
развития педагогического образования. 

РАЗВИТИЕ 
ОБРАЗОВАНИЯ

который был создан в 2021 году по 
инициативе Министерства просве-
щения России в рамках програм-
мы «Учитель будущего поколения  

БЕЗ СРОКА 
ДАВНОСТИ 

России» и национального проек-
та «Образование».

Для нас важны сохранение историче-
ской памяти и правовая оценка тех 
действий, которые были соверше-

ны тогда, в годы войны, немецко-фашистскими захватчи-
ками и сегодня — последователями идей нацизма. Важно, 
что мы, преподаватели педвузов и школ, студенты и школь-
ники, чётко заявили свою позицию в ходе обсуждения. И глав-
ное — очень важна вся та мощная общественная поддержка 
и огромный интерес — профессиональный и человеческий — 
к этому вопросу.

СЕРГЕЙ ТАРАСОВ, 
ректор РГПУ им. А. И. Герцена

О ТОМ, ЧТО МЕРОПРИЯТИЕ было 
долгожданным и очень важным, 
свидетельствует его размах: бо-
лее 300 участников из разных ре-
гионов России от Калинингра-
да до Владивостока, около ста 
спикеров, среди которых люди, 
не нуждающиеся в представ-
лении: министр просвещения 
Сергей Кравцов, директор Цен-
тра музейной педагогики и дет-
ского творчества Государствен-
ного Русского музея Борис 
Столяров и руководитель регио-
нального отделения Международ-
ного союза педагогов-художников  
Ольга Некрасова-Каратеева. В чис-
ле площадок проведения наряду 
с Герценовским университетом — 
Государственная академическая 
капелла Санкт-Петербурга и Го-
сударственный Эрмитаж.

На открытии форума, прохо-
дящего по инициативе и при под-
держке Министерства просвеще-
ния, ректор РГПУ им. А. И. Герцена 
Сергей Тарасов рассказал об исто-
ках современного художествен-
ного образования в начале XIX 
века, когда в Императорском вос-
питательном доме в программу 
подготовки гувернанток и до-

ВСЁ ТОЛЬКО 
НАЧИНАЕТСЯ

В любом деле главное — начало, ведь зачастую самое сложное — именно начать.  
Не зря на эту тему существует масса пословиц и поговорок. Но «глаза боятся, а руки делают» — 
это не просто Герценовский университет, ведь изначально не было никакого страха, было только 
приятное предвкушение, тщательная подготовка и в итоге отличный результат проведения  
Первого Всероссийского форума учителей изобразительного искусства «Изобразительное искусство 
в современной школе: культура, образование, развитие».

Уверен, что наш форум задал правильные 
векторы развития, что поможет обозна-
чить перспективные задачи и технологии. 
Мы надеемся, что в ближайшем будущем 
увидим хорошие результаты.

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ,  
министр просвещения Российской Федерации

ОЛЬГА САПАНЖА, 
директор института художественного 
образования РГПУ им. А. И. Герцена 

Двухдневная программа форума была 
ориентирована на знакомство педаго-
гов страны с важнейшими тенденциями 
и стратегиями развития художественно-

го образования в контексте обновлённых ФГОС и ведущих трен-
дов развития педагогики искусства.

АННА СМИРНОВА,  
корреспондент «ПВ»

машних учителей входили пред-
меты, которые сейчас можно от-
нести к сфере изобразительного 
искусства. В 1959 году в ЛГПИ  
им. А. И. Герцена был образован 
художественно-графический фа-
культет, предшественник совре-
менного института художествен-
ного образования, который стал 
центром подготовки учителей и ис-
следователей в области педагогики 
искусства. Сергей Валентинович 
подчеркнул, что школа художе-
ственного образования Герценов-
ского университета рассматрива-
ет изобразительное искусство как 
важнейший общеобразователь-
ный предмет. 

Первый день форума был напол-
нен обменом мнениями и практи-
ческим опытом. В ходе панельной 
дискуссии «Профессиональный 
взгляд: искусство как ресурс, про-
цесс и результат» спикеры обсуж-
дали значение понятий «культу-
ра», «образование» и «развитие», 
а также роль художника и педа-
гога. На секциях «Школа мастер-
ства: искусство как ресурс, про-
цесс и результат» педагоги смогли 
сами почувствовать себя учащи-
мися, составляя бумажные кол-

лажи и рисуя акварелью цветоч-
ные композиции с натуры. Также 
обсуждались такие актуальные 
вопросы в контексте обучения 
изобразительному искусству, как 
использование иллюстрирован-
ных книг на уроках и создание 
собственных книг, анимацион-
ный дизайн и цифровые техно-
логии, организация и проведение 
выставок в школе. 

Для многих участников имен-
но работа на секциях стала самым 
эмоциональным моментом первого 
дня форума. Галина Гаврилова из 
Саратовской области поделилась 
впечатлениями от мастер-класса 
по бумажному коллажу на уро-
ках изобразительного искусства 
в школе в контексте задач обнов-
лённого ФГОС, который провела 
ассистент кафедры искусствоведе-
ния и педагогики искусства РГПУ 
им. А. И. Герцена Юлия Малюги-
на: «Мастер-класс был велико-
лепен! Придя в образовательное 
учреждение, любой из присут-
ствующих учителей сможет сразу 
предложить эту тему для практи-
ческой работы. Материал был дан 
доступным языком, очень быстро, 
качественно,  поэтапно. Каждый из 

участников приложил свои твор-
ческие способности, на что мо-
дератор и нацеливался. Все ра-
боты получились разнообразные, 
творческие, яркие и позитивные». 
Также Галина Николаевна выска-
зала благодарность организато-
рам форума за поднятие проблем, 

которые существуют в художе-
ственном образовании: «Сегодня 
очень остро обсуждалась проблема  
“педагог-художник или художник- 
педагог”, и ведущие специалисты рас-
ставили правильные акценты». 

Под звуки музыки в Государ-
ственной академической ка-
пелле Санкт-Петербурга стар-
товал второй день форума. На 
пленарном заседании «Изобра-
зительное искусство в совре-
менной школе: культура, обра-
зование, развитие» поднимались 
вопросы важности предметов, 
не входящих в перечень обяза-
тельной государственной атте-
стации. Министр просвещения 
Сергей Кравцов отметил, что 
форуму учителей изобразитель-
ного искусства предшествова-
ли форум учителей музыки во 
Пскове и форум учителей физиче-
ской культуры в Казани. «Не мо-
жет быть гармоничного разви-
тия ребёнка без этих предметов, 
без изобразительного искусства. 
Несмотря на естественнонауч-
ный склад ума, школьные уро-
ки рисования и уроки черчения 

очень помогли мне в жизни», —  
заметил Сергей Сергеевич. 

После пленарного заседания 
обсуждение продолжилось в более 
узком кругу: с учителями напря-
мую побеседовали Сергей Крав-
цов, Сергей Тарасов, вице-губер-
натор Санкт-Петербурга Ирина 
Потехина и директор ФГБОУ МДЦ 
«Артек» Константин Федоренко. 
Обсуждались проблемы необходи-
мости введения дополнительных 
часов уроков изобразительного ис-
кусства в средней и старшей школе, 
поддержки талантливой молодё-
жи, организации учебных поездок 

и посещения детьми музеев и дру-
гие вопросы, волнующие учите-
лей изобразительного искусства.

Победитель V Всероссийско-
го конкурса «Учитель-дефекто-
лог России — 2022» Игорь Суринов 
из Республики Марий Эл поделил-
ся: «Я доволен тем, что всё-таки 
удалось донести наши насущные 
проблемы до министра просвеще-
ния. Не каждый день выдаётся та-
кая возможность — пообщаться  

История искусства и исто-
рия Герценовского университета не-
разрывно связаны — силуэтом Казан-
ского собора, оградой Воронихинского 
сквера, гранитными набережными Мойки, величественной  
архитектурой петербургского классицизма.

СЕРГЕЙ ТАРАСОВ, 
ректор РГПУ им. А. И. Герцена

и передать все наши просьбы и чая-
ния, поблагодарить Сергея Сергее-
вича лично за организацию форума 
и неформальной беседы. Всё-таки 
надеемся, что те вопросы, которые 
волнуют всех педагогов изобрази-
тельного искусства нашей страны, 
будут услышаны и предприняты ка-
кие-то действия, чтобы хотя бы часть 
вопросов была снята. Огромная бла-
годарность и Сергею Валентинови-
чу за то, что он взял на себя ответ-
ственность стать оператором такого 
крупного и важного форума».

Директор института художе-
ственного образования Герценов-
ского университета Ольга Сапанжа 
отметила, что Первый Всероссий-
ский форум учителей изобразитель-
ного искусства стал площадкой для 
определения ключевых проблем 
и перспектив развития предмета 
«Изобразительное искусство» в си-
стеме общего школьного образова-
ния. По её словам, участники фору-
ма констатируют, что этот предмет 
играет существенную роль в худо-
жественно-эстетическом и духов-
но-нравственном становлении че-
ловека, что определяет его место 
как одно из ключевых в системе 
общего образования. Знакомство 
с художественной культурой, ма-
териалами и техниками искусства, 
формирование интереса к истории 
визуально-пространственных ис-
кусств, развитие навыков и потреб-
ности в художественно-творческой 
деятельности делают этот предмет 
системообразующим. 

Подтверждением того, что форум 
прошёл благополучно, а участники 
остались довольны, стала масса вос-
торженных откликов в чате форума.

ГРАНИ ТВОРЧЕСТВА

››› В АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ  
10 ноября состоялось открытие «Образова-
тельной выставки российских вузов в Баку 
2022». В выставке приняли участие 15 россий-
ских университетов. Герценовский универ-
ситет представляли директор центра сотруд-
ничества с СНГ Пётр Самсонов и начальник 
отдела по приему иностранных граждан на обу-
чение Маргарита Тронь. На открытии выставки 
посол Российской Федерации в Азербайджан-
ской Республике Михаил Бочарников отметил 
востребованность специалистов по русскому 
языку и преподавателей-предметников, а также 
высказал пожелание продолжить активное со-
трудничество с РГПУ им. А. И. Герцена.

››› ИНСТИТУТ НАРОДОВ СЕВЕРА РГПУ  
им. А. И. Герцена стал одной из площадок 
проведения  Всероссийской просвети-
тельской акции «Большой этнографиче-
ский диктант». С 3 по 8 ноября все желаю-
щие смогли проверить, насколько хорошо 
они знают культуру коренных малочис-
ленных народов Севера, Сибири и Даль-
него Востока, ответив на 30 вопросов.  
Акция проходила в седьмой раз, количество 
её участников в 2022 году — 2,5 млн. чело-
век. На площадку РГПУ им. А. И. Герцена 
зарегистрировалось 72 человека. Результа-
ты станут известны 12 декабря, в День Кон-
ституции Российской Федерации.


